



Medicina de Familia. SEMERGEN



<http://www.elsevier.es/semergen>

411/127 - INDICACIÓN FARMACÉUTICA EN ECZEMAS. DIFERENCIAS POR SEXO Y EDAD EN LOS CRITERIOS DE DERIVACIÓN

D. Palacios Martínez¹, C. Vega Calzada², T. Eyaralar Riera³, R. Prats Mas⁴, L. Salar Ibáñez⁵

¹Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Isabel II. Parla. Madrid. ²Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia Ibáñez. Gavá. Barcelona. ³Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia Eyaralar. Carbayin Alto. Asturias. ⁴Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia La Pedrera. Denia. Alicante. ⁵Farmacia Familiar y Comunitaria. Farmacia Salar. Valencia.

Resumen

Objetivos: Estudiar las características de la demanda de Indicación Farmacéutica en eczemas relacionada con el sexo y la edad del demandante.

Metodología: Se consensuan 10 Criterios de Derivación (CD) con SEMERGEN: situaciones en las que el farmacéutico debe derivar al médico para valoración, aunque se acepta que en algunos casos no se derive al paciente, y/o que el paciente rechace dicha derivación. Los casos se registran en una web habilitada al efecto. Si se produce la derivación se entrega al paciente un informe para el médico.

Resultados: 375 pacientes presentaban al menos un criterio de derivación (CD) sumando un total 562, siendo 165 hombres y 210 mujeres. El promedio fue de 1,50 CD por paciente en los dos sexos. En los dos sexos en CD más frecuente fue "Sospecha de lesión cutánea sin diagnóstico", el 36,4% de los hombres y el 31,9% de las mujeres lo presentaron. El siguiente más frecuente fue "Sospecha de lesión cutánea sin diagnóstico" en hombres (29,7%) y "Sospecha de eczema inducido por medicamentos tópicos y/o cosméticos" en mujeres (27,1%). Este último CD fue el que presentó mayor diferencia entre los dos sexos. En mujeres fue 3,45 veces más frecuente ($p < 0,05$). No hay diferencias relacionadas con el sexo ni en la intención de derivar ni en el rechazo de la derivación. En cuanto a la edad, la intención de derivar es ligeramente mayor en los que están por encima de la mediana de edad, 93,8% frente a 91,0%, pero no hay diferencias significativas. El rechazo a la derivación es ligeramente menor en los mayores, 14,7% frente a 17,1%. Tampoco hay diferencias significativas. El CD que presentó más diferencia entre sexos fue "Paciente con enfermedad sistémica concomitante" siendo 9,0 veces más frecuente en mayores, pero debido al escaso número de casos las diferencias no son significativas. El siguiente es "Lesión cutánea grave", 1,9 veces más frecuente en mayores, también sin significación estadística.

Conclusiones: Aunque hay tendencia a haber diferencias en función de sexo y edad en la presencia de los diferentes CD solo hemos encontrado diferencias estadísticamente significativas en el CD "Sospecha de eczema inducido por medicamentos tópicos y/o cosméticos" que es más frecuente en mujeres, probablemente debido a su mayor uso de cosméticos.

Palabras clave: Indicación farmacéutica. Farmacia comunitaria. Eczema. Dermatología.